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新建小区入
供热设施通过热企验收是重要

热网要走啥程序
一环

东山墅小区这样的情况并非
个例，不少第一年加入集中供暖的
新小区都遇到过这种情况。第一年
入网的新小区，并非按照集中供热
的统一安排供热，而是根据具体协
议来供热。在签订供热协议之前，
热企会对由开发商建设的小区内
管网、换热站等供热设施验收，保
证供热设施合格，供热质量达标。
而一些小区的供暖却在验收阶段
出现了波折。

供热设施何时验收

供热设施何时验收是居民普
遍关心的一个问题。记者咨询热企
了解到，目前，小区外的供热管网
由供热企业修建，小区内的二次管
网等供热设施由开发商建设。

要求加入集中供暖的新小区
供热设施施工完成后，要向供热企
业提交竣工资料、开户申请等材料。
收到开发商的申请，供热企业会组
织专人对小区内二次管网、换热站、
热计量装置、楼内采暖设施等验收，
以保证供热设施可以合格供热。

“现在大多数开发商施工时间
都很长，到供暖季临近才申请验
收。”供热企业相关负责人说，这就
造成多个开发商扎堆验收，而且如
果验收不合格，开发商整改会影响
居民按时供暖。“开发商应该尽早
提出申请，我们提前验收。”这位负
责人说，如果开发商夏天施工完
成，提出申请，他们也可以去验收，
这样就能避免因设施不合格造成
用户延期供暖。

验收项目包括哪些

哪些设施需要验收？济南市供
热办有关负责人告诉记者，目前，
济南市关于供热配套设施的单项
验收标准还未正式出台，但国家和
山东省对此已有具体标准。

之所以验收，一是为保证开发
商或建设单位提供的供热配套设

施是合格的，能够确保供热质量，
另外也是为防止供热后出现问题
权责不清。

从现行的验收环节来看，验收
方面包括楼外的换热站耐压程度，
二次管网材质，二次管网楼前入
口、楼内立管、供热计量装置等方
面。

哪些环节易出问题

济南市供热部门介绍说，常见
的问题有：管网内部堵塞。出现这
种情况，冷水运行时并不漏水，但
进入热调试阶段就循环不好，暖气
片一半凉一半热。另外，楼内的热
计量表不合乎要求，不具备远程抄
表系统，散热器没有恒温控制阀
门；楼外二次管网的材质不合格，
以及楼前入口装置不达标；换热站
没有自控系统，换热器材质耐压等
级不符合规定等。

如何避免出现问题

济南市供热办有关负责人介
绍说，今年济南市出台了相关规
定，新建居民住宅小区规划红线
内，供热设施设备配套安装费为：
按建筑面积48元/平方米(不含分
户计量装置)，供热企业可根据工
程安装建设规模，在此基础上上下
浮动，浮动幅度为 5%。除安装费
外，新增供暖户还要缴纳78元/平
方米的配套费。

该负责人介绍说，这48元/平
方米，就包含小区二次管网和换热
站的建设费用。收费标准确定后，
小区内的供热设施可以由供热企
业来建设，可以避免供热设施不合
格。同时，开发商按照每户2450元
的标准，缴纳专项资金，用于热计
量装置的选购、安装、维护，由热企
统一选购安装热计量表，也能避免
热计量装置不合格的问题。

本报记者 王光照 赵丽

格延伸调查

东山墅小区何时供暖

开发商、物业、热企各有说法

本报11月21日讯 (记者
王光照 赵丽 实习生
潘清凤 张凯丽) “我们

小区啥时能供暖？开发商、
物业、热企各有一个说法，
搞得我们一头雾水。”近日，
位于转山西路的东山墅小
区居民为供暖问题很闹心。

20日，家住省城转山西
路南侧东山墅小区的居民
韩先生给本报“问暖热线”
打来电话。韩先生说，小区
是第一年加入集中供暖，取
暖费已经交给了物业，但暖
气一直冰凉。

“开发商说热企不来验
收；物业说今年第一次供
暖，有很多问题需要解决，
需要一些时间才能供暖；热
源厂说小区换热站验收不
合格，不能供暖。”韩先生
说，关于何时供暖，各方说
法不一，搞得居民一头雾
水。

“家里特别冷，现在还没
供暖，家里有老人有孩子，可
怎么办呀？”21日，记者来到
该小区，居民刘女士告诉记
者，当初买房子时，首先关心
的就是能不能供暖，现在通
暖气的事儿没有个明确说
法，家人都很着急。

随后，记者找到小区物

业。一位陈姓工作人员告诉
记者，目前物业管理小区面
积达3万多平方米，居民208
户，他们从10月27日开始代
收采暖费。对供暖一事为何
还没动静，物业解释说，因
为是新小区而且是第一年
供暖，很多供暖设备可能不
够完善，换热站进行设备调
试需要很长时间。

另外，这位工作人员介
绍说，开发商给出的说法
是：新入网的小区要分成三
批供暖，第一批大约在11月
20日，第二批大约在11月30
日，第三批大约在12月份，
至于该小区能分在哪个阶
段还不清楚。目前，开发商
正在和热企协调，争取让小
区早点供上暖。

在小区换热站，工作人
员表示，换热站在四五天前
已开始进行热水循环了，估
计过两三天就能实现供暖
了。

记者打通浆水泉热源
厂的电话，工作人员告诉记
者，该小区换热站的热计量
表等一些设备没有达到验
收要求，“至今东山墅小区
还没有整改，我们也无法确
定具体什么时间向换热站
送热。”

东山墅小区换热站内，物业工作人员正在调试。
本报记者 赵丽 摄

本报11月21日讯(记者 王光
照 赵丽) 22日，由本报“光照送
暖”栏目、济南市市政公用事业局、
济南热电联合组织的“百姓温暖使
者”第一站将走进翡翠郡南区，与
市民面对面交流座谈，并入户解决
实际问题。

20日，本报刊发了“百姓温暖
使者”今冬再出发的消息，引起了
市民的广泛关注。市民纷纷拨打本
报热线和济南热电公司热线电话，
反映用暖方面遇到的困难，其中几
位市民集中反映了翡翠郡南区的
问题。

该小区居民王女士说，翡翠郡
南区29号—32号楼在供暖初期效
果不是很好，去年也存在这种情
况。现在就盼着“百姓温暖使者”能
够尽快入户服务，在气温大幅下降
之前，让居民家中热起来。

本报及时将居民提出的问题
反馈给济南热电，他们立即行动起
来，实地了解情况。原来，翡翠郡南
区29号—32号楼去年供热效果不
好，开发商今年已经对这几座楼的

供热系统进行了改造，现在正在调
试。

“‘百姓温暖使者’入户后，会
分析实际情况，帮助居民调试，查
找不热的原因。”济南热电客户服
务中心主任苏巍表示，“百姓温暖
使者”走进翡翠郡南区后，先与物
业、居民代表座谈，将情况了解清
楚，然后入户解决实际问题。

上一个采暖季，“百姓温暖使
者”已经启动，到今年3月16日供暖
季结束为止，本报联合济南市市政
公用事业局、济南热电开展的“百
姓温暖使者”社区行活动，先后16
次深入开元片区、乐山小区、七里
山等社区，解决供暖问题近千件。

如果您家的暖气出现气堵、滴
水、单片不热、过滤网堵塞等问题，
可以随时拨打本报“温暖热线”
96706123 或济南热电客服电话
67812319反映，本报“光照送暖”栏
目将把您的意见及时反馈给热电
公司。经过梳理后，对于反映问题
比较集中的小区，“百姓温暖使者”
将入户走访，排忧解难。

“百姓温暖使者”

今日走进翡翠郡南区
与市民座谈并入户服务

21日，西客站安置区二区的换热站已经运行，压力表显示压力正常。工作人员正
在调试阀门，以便正常换热向居民家送暖。济南热电西客站热源厂已于19日点炉，20

日开始供热调试，从21日开始，居民家中会逐渐升温。 本报记者 王光照 摄

西客站安置区

昨正式供暖

编者按

新小区何时能供暖？管网不合

理，暖气不热咋办？每到供暖季，本报

“问暖热线”都会接到许多市民的来

电，咨询供暖问题，其中不少问题存

在共性。从即日起，本报将对这些市

民关心的常见问题进行总结，并推出

系列报道。

1096户只有299户交费

交了费的也迟迟没供暖

空置房多

挡了供暖路
见习记者 张文

物业承诺今冬供暖，业主交了
暖气费，暖气却迟迟未通。19日、20
日，永大颐和园小区几十位业主聚
集在小区物业，他们迫切地想知道：
今天冬天，还能供上暖吗？

◎业主：

住了3年至今没供暖

20日上午，永大颐和园小区的
几十位业主聚集在一起，为家中至
今依然冰冷的暖气片向物业讨说
法。

“我住进小区都第3个年头了，
还没供上暖气。当年买的可是‘双
气’的房子。”业主刘女士情绪有些
激动。业主们纷纷向记者诉说不通

暖气给生活带来的不方便：盖两床
被子，在家穿羽绒服，有的业主还在
冬天搬出去住。

“今年4月，热力公司和开发商都
来了，当时承诺的是今年冬天可以供
暖。如今取暖费交了，现在却说供不上
了。”一位业主既气愤又无奈。

“物业一开始说和热力公司签
了协议，钱也交给热力了。”不料，19
日下午热力公司工作人员来到小区，
业主们才发现，开发商和热力公司没
有签订试运行和调试协议，也没有把
业主交的取暖费交给热力公司。

“物业给的说法是交费率不高，
可是住进来的业主本来就不多，交
费率怎么会高？”业主郑女士说，“不
能供暖还收取暖费，又说把钱交给
了热力公司，怎能这样？”不少业主

觉得，被开发商和物业忽悠了。

◎热企：

空置房采暖费由开发商垫付

“只要开发商签署《试运行和调
试协议》，交上供暖费，暖气马上就
能通。”济南热力有限公司莲花山热
源厂副经理刘洪刚说，目前，莲花山
热源厂的供暖能力在400万平方米
左右，使用量只有30万平方米，热力
充足。

永大颐和园换热站和小区暖气
管网已通过验收。问题的关键在于，
开发商需要垫付小区空置房的采暖
费。2011年6月新出台的《济南市房
地产开发项目供热设施竣工验收标

准》规定，新开户的小区入住率不设
限，在采暖季试运行和调试期内，按
小区整个取暖面积收取采暖费。

“通过试运行和调试，在供暖第
一年即可将出现的故障和缺陷全部
排除，这有益于保障今后供暖顺利
实现。”刘洪刚说，供暖新政策下各
方正在磨合中。由于《标准》在今年6
月颁布，许多开发商的年初预算中
并没有规划取暖费。像永大颐和园
这样入住率不高的新开户小区，开
发商的垫付费用不少。

◎物业：

不愿正面回应

在永大颐和园物业客服处，记

者看到截止到11日的暖气交费情况
表：小区总户数为1096户，交费户数
为299户。

20日上午，对记者提出的小区
何时能供上暖、如果供不上什么时
候退还供暖费等问题，物业负责人
徐先生不愿正面回应。

在 1 9日业主和开发商、物业
交涉时业主拍下的视频中，一位牛
姓开发商相关负责人反复强调：

“今年的新规定是，首次供热小区
必须交整个小区的供暖费，而我们
小 区 目 前 的 交 费 率 只 有 3 0 % 左
右。”牛先生称，热力公司会根据
各小区设备条件和交费情况，逐步
供 暖 ，2 0 日 供 一 批 ，月 底 再 供 一
批。目前，开发商正在和热力公司
协商。
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